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或主动，或被动，上海海港阵中这
群U21梯队的年轻人，在中超对阵梅
州客家的比赛中迎来一次展示自我的
机会。结果，U21队内头号射手黎德
明一击制胜，帮助球队1比0击败对
手。

多年来，海港俱乐部一直秉承着
力培养自家青训的原则。熟悉球队的

球迷应该都记得，海港曾连续多个转
会窗口保持内援零引进的原则，为的
就是尽可能多地给本队本土球员和年
轻球员更多机会。本赛季连续两个转
会窗口之所以一口气引进多人，一方
面球队希望通过引援在保持竞争力的
同时，进行部分更新换代的工作。可
以看到，原本的主力框架“崇明一期”
已经逐步迈入职业生涯后期，而恰恰
大部分新援又都是因为各种原因获得
自由身加盟，从这个角度上来说倒也
比较契合海派“精打细算”做生意的思
路。

尽管如此，海港并未放弃青训这
条走了多年的老路。2021年时，海港
麾下2003-2004梯队“拆分”成两支队
伍分别征战全运赛场，最终“支援”陕
西的那支代表队获得冠军。球队中的
多名球员出现在了本次U21联赛的舞
台上，2004年出生的孟敬朝就是其中
之一，“通过U21联赛的比赛，发现了
自己的不足，尤其是个人能力上还有
很多可以提高的地方。而且，在今年
下半年的这些比赛之前，已经有很长

时间没有和外面的球队交手了，所以
我和队友们都非常珍惜这样的机会。
下一步，希望自己可以通过训练去提
升一下得分能力，因为我感觉自己在
比赛中还是错过了一些机会。”

回归全运赛场，孟敬朝坦言还是
需要感谢自己和队友们当时的艰苦备
战。“每个人都付出了百分之百的努
力，小组赛三场踢完之后，我们越发坚
定了信心和决心，要克服一切困难去
冲击冠军。我觉得最终能够拿下这个
冠军，是对这个团队所有人努力的一
种回报。”

说来也巧，海港队中近乎每一批
队员都曾沿袭着全运赛场到一线队舞
台的路线，最早的一批1989届骨干如
王燊超、张琳芃、吕文君、蔡慧康等就
是如此，他们获得了2009年全运会男
足U20组别冠军；而之后的1993-1994
届成员在四年后的沈阳登顶，现在队
中的杨世元、李圣龙，租借出去的贺惯
等都曾征战过那届比赛；更年轻的魏
震、张华晨、李申圆、陈彬彬则在天津
实现卫冕……

海港确实引进过多名高水平外援，
然而细数近几个赛季都能发现，这支球
队又通常愿意给年轻人大量机会。与
梅州客家一役中，除黎德明贡献那脚世
界波外，赵申澳、杨子涵、王淞、向荣峻
先后登场；上赛季足协杯半决赛的上海
德比第二回合中，包括刘祝润、陈序煌
等在内，球队甚至一度有多达一半U23
球员登场亮相。除“自家”青训球员外，
像阿布拉汗这样的内援也通过努力在
队中获得了一席之地。

对海港而言，青训是俱乐部发展
的一项重要战略，而在青训这个领域
中，俱乐部又着力开发了几条不同“支
线”：为一线队输送球员同时，其他球
员通过租借或梯队比赛继续锻炼。与
此同时，但凡有球员有机会前往欧洲
锻炼深造，海港的大门几乎无一例外
都敞开，这其中刚刚在同年龄段踢出
一些“小名堂”的贾博琰就是例子，而
他的离队方式是永久转会。值得一提
的是，最新一期U17集训名单中，有多
达六名来自海港梯队的小球员名列其
中……

2022中国足球
协会 U21 联赛日前
落下帷幕，以2002-
2004年龄段队员为
主出战的海港 U21
梯队在两个阶段比
赛结束后，最终名
列第六。算上先前
的 U19 联赛和上超
联赛，球员们终于
获得了一些必要的
比赛机会，而令人
感到欣慰的是，12
月 15 日当天，他们
中的一部分人还曾
驰援一线队并出战
了职业生涯中的首
场 中 超 联 赛 。 那
晚，海港1比0绝杀
梅州客家。

有人支援一线
队，也有人留守到
最后，海港的这群
年轻人在特殊的赛
季中加速成长着。
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绝杀破门挺爽的
东方体育：我们首先还是从中超

联赛说起，对阵梅州客家的比赛，是你
第一场中超，可能多少会有些突然，你
是如何准备的呢？

黎德明：确实比较突然，也有些意
外。从接到通知到出场比赛，可能也
就一天的时间，刚上场的时候还是有
点紧张，动作有些僵硬，还吃了张黄
牌，慢慢地融入比赛之后就稍微好一
些了。

东方体育：从什么时候开始，你觉
得自己基本上就进入比赛了？

黎德明：第一脚打门之后吧，那次
是用的左脚，有机会就打了，这之后就
开始放开一些。

东方体育：谈谈那粒进球吧，有想
过以这样的方式直接为球队带来3分
吗？感受如何？

黎德明：那个球二点出来后我也
没多想，就直接打了，因为我在梯队很
多时候也踢中场，平时自己包括教练
也会让我有机会打打远射，但是赛前
没有时间去想那么多，就想着如果有
机会上场，那就争取好好展示自己。
能够进球真的很开心，当时就觉得挺
爽的。

感受到了差距
东方体育：你的家人有没有收看

这场比赛，你踢完比赛之后对中超有
没有一些新的感受？

黎德明：他们也看了，为我高兴
的同时也鼓励我要继续努力。我自
己还是感受到了差距，尤其是在防守
端，感觉有些跟不上节奏，上场之后
很快就吃到了黄牌，那次吃牌过程就
是没跟住对方的脚下速率，包括比赛

的节奏上，我觉得自己都需要不断去
提高。

东方体育：下场后我看大家都很
为你高兴，包括赛后孙祥副总也给了
你们这批队员很多鼓励。

黎德明：我们几个刚刚来到球队
的时候，因为不是很熟悉，所以还是
有点拘谨的，大家就坐在一排。但是
教练组和队里老大哥们一直在鼓励
我们，教练组也和我们说，这场比赛
我们出场后，赢了就算我们的，输了
是他们的问题，等于是希望我们不要
有包袱。

东方体育：有过这样的经历后，是
否会让你更加渴望能够早日进入一线
队？

黎德明：肯定是这样。但就像我
刚才说的，正是通过这样一场比赛后，
我更加知道自己的差距，希望可以尽
快在之后的训练当中完善。

因父亲喜爱大罗
东方体育：回到U21的赛场，U21

联赛刚刚结束不久，球队最终在后半
程人员不整的情况下获得第六名，你
个人打进了七球，这届比赛对你的帮
助在哪些方面？

黎德明：整个团队都非常团结一
致，任何时候都很有凝聚力，所以我觉
得不管是每个进球还是每场胜利，都
是源于团队的努力。能够拥有这样的
机会多打比赛，对我们来说是非常宝
贵的，因为前两年相对来说比赛不算
多，今年参加了U21的比赛，包括之
前还有别的比赛（U19、上超）对我们来
说都是一种锻炼，从比赛中去发现问
题然后总结提高。

东方体育：从数据来看，你的进球
数不少，除此之外你觉得当下最需要
提高的是哪个环节？

黎德明：能够进球是很开心，但我
觉得进球也不是一个人的事情，是队
友的传球能找到我这个点，这个环节
很重要，所以我能够进这些球，和他们
的努力分不开。并且在球队中（U21）
因为位置需要的关系，我的位置比较
靠前，有时候踢中锋、边锋比较多，离
对方球门更近，自然进球机会也多一
些。对我来说，还是要去不断学习和
提高自己在各个位置上的接应选择，
选位非常重要，如果能够有一个很好
的选位去接球，对于下一步的处理球
就会提供很多便利。

东方体育：看之前你在一次采访
中说比较喜欢大罗，很多球迷都比较
好奇，你是从什么时候关注这样一位
已经退役多年的球星？

黎德明：一开始是我爸特别喜欢，
然后我也就去看他过往的一些比赛视
频，马上就被他的踢球风格吸引了，个
人能力和速度都实在太出色了，拉都
拉不住。

东方体育：马上就迎来新的一年
了，有没有自己的什么小目标？

黎德明：那肯定是希望能在一线
队踢上比赛，我会为此努力的。

支援当下，收获未来

从全运到中超，沿着老大哥的足迹成长

从U21联赛到中超 海港“小字辈”照亮“黎明”

一脚终场前的世界波，让所有人记住了海港队的66号黎德明。这名在根宝基地练球
时被称为“葫芦娃”的小将，用最直接的方式将自己“介绍”给中超。尽管这还只是黎德明
的一线队处子秀，但是有过这样的开头后，他有理由渴望更多。
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